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團體紛請願 促撥款速落實
香港文匯報訊（記者 子京）立法會財委會昨日

再度審議第三輪防疫抗疫基金的撥款申請。有多個
市民團體昨日到立法會大樓外請願，要求攬炒派議
員停止拉布，並強調應以抗疫、民生優先，促請盡
快通過撥款及盡快落實，與市民共渡難關。代表接
收市民請願信的建制派議員，則呼籲政府優化本輪
防疫基金，更精準幫助不同行業。
昨日有最少5個團體，包括新社聯大埔地區委員

會、「愛港聯盟」、「萃妍協會」及「港島之友」

等，先後參與請願，他們有人舉起「幫助企業渡難
關，抗疫基金要通過」、「支持政府抗疫基金，民
生防疫優先處理」、「失業率高企，民生救命錢，
不要再拖延」等標語，並高叫口號表達訴求。
新社聯大埔地區委員會發言人指，雖然防疫抗疫

基金3.0沒有包括設立臨時失業援助金或全民派錢
等，但仍有不少市民急需第三波支援渡過難關，希
望抓緊審批通過基金。另「港島之友」代表亦希望
立法會議員在審議抗疫基金時應以市民利益為重。

「愛港聯盟」發言人張女士則向政府提出建
議，指政府不能再「歎慢板」，應嚴加防止外來輸
入個案的出現，使本港新增病例「歸零」，從而製
造條件讓健康碼早日實施，才能真正幫助本港重啟
經濟。她並期望政府能協助購買疫苗，減輕市民憂
慮之餘，亦能增強大眾的健康安全。

盡早撥款有助購買疫苗
多名民建聯立法會議員亦有到場，代表接收團
體的請願信。其中鄭泳舜指，本港近日再現不明源
頭個案，表明疫情仍未受控，因此急需該輪基金，
用於抗疫及支援本港經濟復甦的工作。他同時呼籲
反對派再勿抹黑政府的採購疫苗計劃，並停止製造
社會恐慌。劉國勳亦冀政府盡快通過本輪抗疫基
金，早日撥款採購疫苗，應對即將出現的疫苗搶購
潮，防止疫情繼續蔓延。
柯創盛則提到，希望在第三輪防疫抗疫基金

中，政府能更精準幫助不同行業，尤其是跨境司
機，及自僱人士等，並建議政府繼續向清潔工友及
保安發放津貼。陳克勤則期望健康碼能盡快落實，
好讓分隔兩地的家庭於中秋節前團聚。

■■梁永祥任主席的劏房租梁永祥任主席的劏房租
務管制研究工作小組會盡務管制研究工作小組會盡
快提交研究報告快提交研究報告。。
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■■政務司司長張建宗表示政務司司長張建宗表示，，會認會認
真跟進議員的抗疫建議真跟進議員的抗疫建議，，承諾可承諾可
以做的必定會做以做的必定會做。。
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■香港文匯報記者 鄭治祖

第三輪防疫

抗疫基金撥款

昨日在立法會

財委會獲得通過，有建制派議員表示，雖然撥款計劃

並非十全十美，但屬受惠市民的「救命錢」，故必須

要通過。財委會經過兩日審議，最終以37票贊成、23

票反對通過撥款申請，當中涉及採購及注射新冠疫

苗、支援醫管局應對冬季疫情等共161億元撥款。
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財會批准抗疫基金161億撥款
涉採購注射疫苗 支援醫局應對冬疫

全港劏房調查 為租管鋪路
香港文匯報訊（記者 明其道）由政府委任、今

年4月成立的劏房租務管制研究工作小組，至今舉
行4次會議和9次實地探訪。小組主席梁永祥親身
接觸劏房戶後分享其感受：「見到（一家居於深水
埗的）劏房戶，個心都噏晒！」他希望小組「開快
車」提早4個月，於明年6月前向政府提交研究報
告：「愈快佢哋（劏房戶）愈好。」不過，一切仍
要取決於小組正在進行的3項專題研究進度，包括
委託獨立機構「政策二十一」對劏房住戶抽樣調
查，目標希望在全港18區完成5,000個劏房住戶的
訪問，並涵蓋工廈、住宅、寮屋等劏房住戶，從而
更準確估算全港劏房住戶的數量，預料明年2月有
調查結果。

租客地位弱 權益屢受損
梁永祥昨日與傳媒茶敘時交代最新的工作進展，
指小組至今已到全港九區實地探訪劏房戶，亦與超
過30個關注團體交流。他表示，小組一致認同劏房
戶要面對惡劣居住環境、水電濫收等問題，形容劏
房戶與業主無對等的談判地位，「業主話乜，劏房
戶幾乎都要接受。」
他又透露曾與水務署討論水費濫收情況，署方雖承

認現時的法規有不足之處，但「暫時處理唔到」。
梁永祥續指，小組早前已委聘獨立機構及人士，

展開三項與劏房相關的研究，包括事實情況及社
會、經濟，以及法律。他進一步補充，事實情況及
社會的環節，將會由獨立機構「政策二十一」負
責，昨日開始在18區抽樣為5,000個劏房戶做「長
問卷」訪問，進行多個聚焦小組、持份者訪問，將
涵蓋工廈、寮屋、天台屋、籠屋、太空艙等劏房戶
等，以估算全港的劏房數目，製作劏房地圖，料需
時四五個月，明年2月才會收到有關結果。

尋法律定義研經濟利弊
梁永祥說，選擇「政策二十一」是因為對方是市

面上最有經驗的機構。翻查資料，「政策二十一」
曾於2013年年初獲政府委託進行「香港分間樓宇單
位調查」，共有5,900個「短問卷」訪問，及542個
「長問卷」訪問。不過，「政策二十一」當時亦指
出，實地造訪抽選工廈住戶時，遇到若干困難，如
管理員只允許訪問員在白天造訪，但在白天造訪則
較難接觸住戶，同時亦難以確定單位是用作住宅，
抑或是非住宅用途。換言之，工廈劏房仍有機會是
個「黑數」。
至於法律和經濟研究，則由港大法律系團隊和中

大經濟學系副教授莊太量負責，法律研究會為劏房
確立定義，供日後考慮推行劏房租管、監管和執法
的框架；經濟研究則會探討租管方式的利弊、對地

產界的影響等。

周六舉辦網上公眾論壇
由於受疫情及限聚令影響，工作小組亦遇上不少

阻礙，比如原定的海外實地考察要取消；而本周六
（10月3日）舉行的首個公眾論壇亦將以網上方式
舉行，運輸及房屋局facebook專頁「運房點線面」
將於當日下午2時至4時作直播，市民可在facebook
專頁留言；致電、WhatsApp或微信政府開設的熱
線號碼6975 2040發表意見。
梁永祥表示，暫訂下月底舉行第二場公眾論壇，

視乎疫情發展及屆時社會情況，再決定是以網絡，
抑或傳統的諮詢會形式舉行。

主席住過板間房
探訪劏房更心噏
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劏 房 租 務 管
制研究工作小組
多次落區探訪劏
房戶，聽取劏房
居民對租務管制

的意見。兒時曾居於板間房的
小組主席梁永祥也直言不少劏
房環境超乎其所想，其中一個
居於深水埗唐樓天台劏房的住
戶，尤其令他心噏。

梁永祥指出，早前實地探訪
過居於深水埗唐樓10樓天台
劏房的一家三口，由於該大廈已收到清拆令，大部分住戶
已遷走，大廈自然也缺乏管理：「幢唐樓無電梯，樓梯無
燈，堆滿晒垃圾，老鼠爬來爬去，環境好惡劣。」梁永祥
憶述探訪當日，小組成員都戴上口罩爬樓梯，形容「行一
次都幾係嘢（辛苦）」。然而，該劏房的廁所已不能使
用，故住戶每次都要行10層樓梯到街上公廁如廁：「一
日要行好幾轉，諗吓都頂唔順。」

梁永祥和有關劏房戶接觸後，直呼心噏，認為是動力鞭
策小組盡快向政府提交報告：「愈快佢哋（劏房戶）愈
好」。 ■香港文匯報記者 明其道

再向導遊領隊派1.5萬
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務委員
會昨日批出第三輪防疫抗疫基金的撥款。特區政府
昨日表示，部分有關撥款將可進一步支援旅遊業，
協助業界渡過難關，包括向每間持牌旅行代理商、
相關從業員提供現金津貼，而發放安排亦將更為簡
便快捷。
特區政府指出，有關旅遊業的支援有三部分，

一是向每名旅行代理商職員及主業為持證導遊或領

隊的自由作業者發放一次過1.5萬元津貼，預計約
有2萬名從業員受惠。

旅社救命錢按人頭計
二是向每間持牌旅行代理商提供現金津貼，金

額直接與其職員數目掛鈎，以每名旅行代理商職員
5,000元津貼為計算基準，未有僱用任何職員的旅
行代理商亦會獲得一次過5,000元津貼，預計約有

1,700間旅行代理商受惠。
三是向每名旅遊服務巴士司機發放一次過6,700

元津貼，預計約有3,400名司機受惠。
旅遊事務署發言人表示，為盡快發放津貼，此

輪支援計劃的發放安排將更為簡便快捷。一般而
言，已在第二輪「防疫抗疫基金」獲得津貼的合資
格旅行代理商或從業員，無須再提出申請，政府會
以流動電話短訊通知他們獲發津貼的安排。如他們
需更改收取津貼的銀行賬戶資料，須於下月19日
或之前與旅遊事務署聯絡。政府預計可在各項目設
立約一個月內開始發放首筆津貼。
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第三輪防疫抗疫援助措施總
值240億元，特區政府申

請的161億元新增撥款昨日在財
委會獲得通過，包括向防疫抗
疫基金注資54億港元，衞生署
亦申請增加84億元的撥款，用
以採購和注射預防新冠病毒的
疫苗。審議期間，攬炒派仍然
不斷藉疫苗抹黑內地，「熱血
公民」鄭松泰、民主黨黃碧雲
重複稱，市民對內地製造的疫
苗「無信心」，鄭松泰更稱疫
苗根本是「政治問題」。

反對派動議中止被否決
民建聯陳恒鑌直斥鄭松泰的
思維可恥可笑，又揶揄指，疫
苗中如果有「政治成分」，打
入身體就會有不同的政治態
度。經民聯梁美芬亦強調，政
府一定不要受到攬炒派歪理的
影響，採購疫苗一定要看實證
效果，而不是採購地點。
政務司司長張建宗亦反駁
指，疫苗純粹是公共健康問
題，絕對沒有政治成分，希望
攬炒派不要再抹黑。
經過兩日共十餘小時的討
論，財委會主席陳健波原訂於
下午3時半停止議員提問，然而
工黨張超雄提出中止待續動
議，他稱最受疫情影響的長期
病患者、露宿者、外勞安老院
舍等沒有獲得支援，認為政府
沒有準備好就尋求撥款。「人
民力量」陳志全亦稱第三輪防
疫抗疫基金要「返去重做」。
經民聯議員盧偉國反對中止待
續動議，強調第三輪防疫抗疫基
金是「救命錢」，涉及購買疫
苗、支援醫管局工作等，指無論
如何要通過撥款。工聯會麥美娟
笑言自己「支持終止攬炒派議員
任期」，既然「講到文件咁唔
掂，個會咁唔掂，好似陳志全、
朱凱廸咁『唔撈』咪得，唔好喺
議會嘥時間。」自由黨邵家輝亦
強調，雖然自身行業未能全面受
惠，計劃亦不是十全十美，但應
該盡快批准，讓在計劃中受惠的
市民盡快得到資助。有關的中止
待續動議，以及另外14條以37A

提出的臨時動議最終均被否決。

政府跟進建制多項建議
就抗疫措施的建議，麥美娟促
政府推出失業援助金，她與體演
文出界議員馬逢國均建議，在內
地的港人如果檢測呈陰性，可考
慮免隔離回港。民建聯劉國勳建
議特區政府參考澳門的消費券措
施，提高行政效率。
民建聯鄭泳舜關注普及社區

檢測後，會否增加特定群組檢
測數量等。民建聯黃定光強
調，政府推出數輪防疫抗疫基
金，但保就業計劃惠及「日日
有工開」的企業，許多受疫情
影響的企業未能受惠，批評政
府考慮不足。政務司司長張建
宗回應指，會認真跟進有關建
議，但在財政壓力、政治因素
及市民福祉間要找到平衡線，
承諾若基金有剩餘資源，一定
會用得其所、補漏拾遺，承諾
可以做的必定會做。
民建聯李慧琼、旅遊界議員

姚思榮等關心健康碼及通關問
題，希望未來推出健康碼後，
政府要為基層市民提供使用健
康碼的補貼。張建宗回應指，
來往廣東及澳門的健康碼推出
之後，首階段未必會開放作跨
境旅遊用途，可能主要開放來
往兩地的探親及商務旅客。健
康碼實行後，會以配額形式讓
市民於網上預約，並向澳門及
廣東轉交檢測結果，市民之後
可以憑健康碼過境，又直言香
港於十一前通關的機會不高。


